

えいしゆ

4

立川と語ろう 立川に生きよう
April 2006
écoutez bien Vol.24 No.257





里の花見

田や畑が動き出すとこもれびの里は忙しい。が、たまには作業を休んで花見を楽しむ。

国営昭和記念公園は立川の桜の名所。

たとえ桜はなくても、農繁期を前に

共に飲み、食い、歌い、踊って英気を養う。

昨年の桜は遅かった。花見の日に桜はなく「みんなの原っぱ」脇の辛夷の花の下に席を作った。里のメンバーたちが持ち寄った料理や酒を車座になって楽しむ。飲めば手拍子とともに唄が出、踊りも始まる。

辛夷は別名「田打ち桜」。立川の市花でもある白い花が咲くと、そろそろ農作業も本番。古くは桜の花見も山の神を里に招き豊作を祈る行事だった。村民が揃って山や野辺に出て花を褒め、飲み食いする。男女が歌をかけあう歌垣もそこで行われた。

今年は水田が拡がり、果樹園造りも始まった。花見が終われば、手にマメを作つて鍬をふるい、汗をぬぐいながら田の代掻きや植付けをする日々。公募で集まった新メンバーを加えて、ボランティアたちの農村づくりも5年目を迎える。



松井 精三さん（昭島市在住）

現在の小金井公園のあたりで雑木林や麦畑、芋畑が変貌するのを見て育ちました。こもれびの里に参加して、かつてあった風景を孫の世代に残したいという夢を追っているんですね。農薬を使わないでトンボやミミズ、トカゲ、カエルなど生き物が増えました。作物作りや農家の再現とともに、武蔵野の景観と自然が再生するのが楽しみです。

ゴスペルって生活に根ざした音楽なんです

FAFA GOSPEL HOUSE リーダー
Nanaさん

■ 芳賀敏博（はが・としひろ）／えくてびあん編集人

Nana（なな）／本名・内田奈々子。高校生時代からゴスペルを始め、
二〇〇一年に立川でファファ・ゴスペル・ハウスを立ち上げ、幅広く活躍するゴスペルクワイアの作詞作曲、ディレクター、シンガーとして先頭に立つ。今春大学を卒業して社会人に。

於：曙町 えくてびあん編集工房で 写真：小林達実

芳賀 Nanaさんや FAFA GOSPEL HOUSE（ファファ）のみなさんは、立川の音楽の場でよくお会いしますけど、このところ大活躍ですね。

Nana 昨年はファファのCDを出すことができ、メディアにいくつも取り上げられて、聴きに来てくれる人が増えましたし、思いがけないところから出演依頼が来たり、充実していましたね。神奈川の県立高校で全国初のゴスペル授業を持つようになったのもうれしかった。今年6月で結成5周年になりますがほんの数人のメンバーから始めて今は40数名。古いメンバーは進んで企画を立ててくれるようになっていますし、継続は力だなって思います。

芳賀 18歳からゴスペル講師をして、ファファを立ち上げたのが19歳の時なんです

ね。すごいなあ。ゴスペルは高校で始めたんですか？

Nana 小さい頃から歌は大好きで歌手になるのが夢だったんです。中学3年の時に『天使にラブソングを…2』という映画を観て完全にハマって（笑）。高校では気の合った仲間を集めて合唱部を立ち上げて歌っていました。高校3年最後のクリスマスコンサートというのがあって、そこで私が前で指揮をとったり歌ったりしていたら、たまたま聴きに来ていた父兄の方の中に牧師さん夫妻がいらして、その教会で黒人シンガーを招いたゴスペルコンサートを主催するので、バックで歌う日本人の指導をしてくれないかということになったんです。それがきっかけでゴスペル教室の講師をするようになり、横田基地の黒人教会の方とも

知り合って……本当に出会いに出会いが重なってここまで来たという感じです。

芳賀 高校3年のクリスマスコンサートがなかったら、ふつうに大学に行ってた？

Nana ふつうに大学に行く気はなかったんですけど、まったく違う展開になっていたでしょうね。アフリカにボランティアに行って、そちらの方に進んでいたかもしれません。

芳賀 アフリカですか？

Nana 15歳の時に読んだ本がきっかけでずっとアフリカに行きたかったんです。ブラックカルチャーが好きで歴史や文化を学んでいましたし。でも高校時代は慣れないひとり旅は危険なので、まずは青春18切符で国内旅行。卒業してすぐ徳島のユースホステルでひと月住み込みで働いて、その後西アフリカの現地NGOが主催している国際ワーキングキャンプに参加しました。トーゴという国に現地集合。アジア人は私だけ。18歳で最年少でした。ファファを立ち上げることになったのも、最初は何かアフリカの役に立ちたいということだったんです。

芳賀 そういえば、ファファという名前もアフリカの言葉だとおっしゃってましたよね。

Nana 西アフリカの言葉で「平和」という意味です。ワーキングキャンプはボランティアといつても国際交流が中心だったんですが、現地に入って実際の貧しさに圧倒されたんです。行政が機能しなくて学校の先生に給料が払われず教育も成り立たない。それで、日本に帰ってからやろうと思ったのは奨学金プロジェクトでした。日本ではわずかなお金でも現地に送れば大きな力になるんです。ただお金を出してくださいというのも難しいので、住み始めた立川でゴスペルのワークショップを開いて参加費から奨学金を送ろうと。プロジェクト名は現地NGOの方が一番好きな言葉だという

音楽なんです

FAFAをとつてFAFA AFRICAにしました。だから最初はFAFA AFRICAのゴスペルワークショップ。ワークショップから現在のようなゴスペルグループにすることになって名称からAFRICAは外れましたが、国際協力という考え方で、今でも会費の一部を積み立てたりチャリティーイベントを開催して援助に充てています。

芳賀 お話を聞いていても、本当に行動力がありますね。もうひとつ、いつも感心するのは、Nanaさんははじめファファは実際に楽しそうに歌ってる（笑）。

Nana 行動力はもういらないくらいあるというか（笑）。昔から思い立ったら行動しないと気が済まない。最近は逆に慎重に考えて行動することが課題ですね。後先を考えず行動して人に迷惑をかけることもありますから……。ファファが楽しそうだって見ていただけると嬉しいです。始めた頃はみんな表情も固くて、こんなじゃなかったですから（笑）。私自身、高校時代もずっと歌い手としてコンプレックスを持っていたんです。でも横田の黒人教会で黒人の方たちが歌うのに触れて、自分の生活に照らし合わせて自分の歌を歌うのがゴスペルなんだって。誰に聴かせるのでなく心から歌いたくて歌う。ひとりひとりが込めた心が集まる

と、ものすごく大きな力になって聴く人も感動させます。ファファも「Nanaちゃんは本当に楽しそうに歌うね」から始まって、その楽しさがみんなに伝染したんでしょうね（笑）。ゴスペルを歌うことで少し人生を前向きにできたり、つらいことも乗り越えられたり、聴いた人から「よかったよ」と言ってもらったり、みんなでCDが出せたり……ファファは私の「夢実現機構」なんです。私という人間性全部と私の音楽を好きだと受けとめてくれる大勢のメンバーがいて感動を分かち合える。これはソロの活動では絶対に味わえない醍醐味だと思います。一番楽しんでいるのは、

やっぱり私なのかもしれませんね（笑）。
芳賀 キリスト教に根ざしたゴスペルが日本で人気があるというのも、そのあたりに理由があるのかな。

Nana 背景にはキリスト教があるわけですが、黒人教会の人たちを見ていると、歌う時にはそれを自分の生活や人生と重ねているんです。だから自分のゴスペルが歌える。ゴスペルですから私が作る歌詞も聖書からの言葉です。メンバーにはその背景を説明しますが、その上でその人自身の歌として歌ってもらいたいと思っています。その方がずっと意味がありますから。今行っている大学にブラックアメリカン文化の講義があって日本と共に通するものが多いことに驚くんです。どちらも民謡が豊富、歌が大好きで、言葉に力が宿ると信じる「言霊」の概念も共通します。ゴスペルの本物のパワーに触れたら、日本人の心がかきたてられないはずはないんです（笑）。

芳賀 今年は大学を卒業していよいよ社会人ですね。

Nana ええ。20歳で大学に入ったのは、当時黒人歌手のアシスタントとして実社会の人たちと接する中で、自分の浅さを実感したからなんです。4月から外資系の企業で働くことになりました。2枚目のCDを出す予定もあり、5周年の記念コンサートも。社会人になると時間的に厳しくなりますが工夫して両立させたいと思っています。これからどう発展していくか自分でも分からずですが（笑）、歌いたい人が集まって自由に歌えるという、ファファの核になる部分はいつまでも変えないように、がんばります！



幸町	ニュースサービス日経 立川中央	栄町4-8-12 522-4507
町	チーズ王国 本社	栄町4-16-1 525-9800
町	手打ちそば 信更	栄町5-12-1 537-0991
町	FUKUSHIMAYA 立川店	栄町5-36-1 534-1700
町	相模屋酒店	栄町5-61-8 536-2476
町	メンズカット ヤザワ	栄町5-61-31 536-8738
町	森田接骨院	栄町6-2-25 535-6240
幸町	立川農産物直売所	幸町1-14-1 536-2439
町	いなげや 立川幸店	幸町1-23-6 537-1820
町	多摩信用金庫 幸町支店	幸町1-25-15 535-5311
町	中華レストラン SANFUJI	幸町2-3-5 536-3813
幸町	西武信用金庫 幸町支店	幸町2-11-34 537-3101
町	超こってりラーメン パワー軒	幸町2-35-3-1F 535-1665
町	お菓子処 花奴万葉庵 すずかけ通り店	幸町3-17-3 536-8785
町	江戸前・富山の魚と酒 緑寿司	幸町3-28-24 536-4800
町	至誠キーツホーム	幸町4-14-1 538-2323
町	とんかつ・割烹 かつ亭	幸町4-59-3 535-4611
町	ドイツ製法ハム・ソーセージ ゼーホフ工房	幸町4-59-4 535-5009
町	和洋菓子 たちばな	幸町5-2-16 537-0347
町	BSタイヤショップ 佐藤商会	幸町5-10-2 537-0912

えくてびあんの輪
立川と語ろう 立川に生きよう
えくてびあんは
リストのお店にいつもあります

今月は 栄町・幸町・錦町のお店です。

幸町	古楽の小屋 ロバハウス	幸町6-22-32 536-7266
町	めがね・とけい・補聴器 カワバラ	錦町1-1-25 525-4427
町	鳥料理 くし秀	錦町1-2-3 522-7692
町	御菓子司 やな瀬	錦町1-3-12 522-3969
町	宮地楽器 MUSIC JOY 立川南	錦町1-3-21 526-1779
町	中国料理 五十番	錦町1-4-5 522-7472
町	手づくり味噌の材料専門店 北島こうじ店	錦町1-4-28 524-3190
町	new gyoza1059 餃子天国	錦町1-5-6-1F 526-2283
町	イタリアンダイニング asa	錦町1-5-6-1F 529-5668
町	ワインバー バルアラディ	錦町1-5-6-1F 523-3917
町	テーブルウェア H.works	錦町1-5-6-2F 521-2721
町	手うち蕎麦 なかさと	錦町1-5-22-1F 524-5758
町	中国気功整体院 立川院	錦町1-5-22-1F 529-1088
町	焼きたてパンの店 ヴァイツエンプロート	錦町1-6-19 527-2176
町	日本クッキングスクール	錦町1-7-31 522-3440
町	ステーキレストラン リブレ	錦町1-8-3 527-1630
町	和菓子処 ゆうき	錦町1-8-5 525-0780
町	ザ・クレストホテル立川	錦町1-12-1 521-1111
町	美容室 アリス	錦町1-15-21 525-1100
町	パンと洋菓子 うちのやブルマン	錦町1-18-7 524-9280

裏通りのマエストロ

自転車屋「シンボ」の職人魂

立川駅北口から歩いて少し。表通りから一本入った細い裏通りに小さな自転車屋がある。うっかりすると気づかずに入り過ぎてしまうが、競輪選手をはじめ自転車好きの信頼を集める知る人ぞ知る店。この道40年の店主が丁寧に調整したスポーツ自転車に乗ると、ちょっと遠出がしてみたくなる。

写真：五来孝平



自転車ファン垂涎、カンパニヨロの工具セット



スポーツ自転車や車輪などの部品が並ぶ

サイクルショップ「シンボ」が店の名だが、常連も店主も単に「自転車屋」と呼ぶ。自転車屋のおやじ新保俊克さんの父が立川駅北口で自転車店を開いたのは70年ほど前。俊克さんがものごころつく頃には今の場所に移っていた。店を継いで40年になる。

間口2間もなさそうなビルの半地下にある店で、客の応対をしていかなければ自転車を組み立てたり、走りを決めるホイールの調整をする姿がある。場所柄、立川競輪の選手たちの注文も多い。ひとりひとりスポークの組み方や固さの好みが異なる。回転の中心をそろえる芯出し、回転によるブレをなくす振れとり……単純なメカニズムだからこそ、微妙な調整がものをいう。

「技術なんでもないんだ。しかるべき工具を使って、当たり前のことをするだけ」。だいぶ丸くなったというが、口の悪いおやじの自転車屋には、プロや自転車で走るのが大好きな愛好者が集まる。情報交換の場もある。「自転車で走る楽しさを知ってもらいたい。だからいいかげんに走ってもらいたくない。マナーも守ってほしいんだ」。

ロードレーサーやマウンテンバイクなどが中心だが、ごく普通の自転車も扱う。パンクした自転車が持ち込まれれば見ている間に直す。「ずいぶん乗ったから、もうだめかしらね?」「いや、フレームがしっかりしてるから、まだ乗れるよ」。「儲かる商売じゃないなあ」とぼやきつつ、裏通りのマエストロは今日も自転車に向かう。



特に固くするにはスポークを銅線で結びハンダ付けする



振れとりはスポークを微妙に調整していく



タイヤの破れた自転車が持ち込まれた



常連客と自転車談義



【ゆでまんじゅう】

地粉のうどんに糧を添えて、人寄せの席にはゆでまんじゅうが加わる。湯気のたつ温かいまんじゅうを二つに割ると、皮の小麦の香りとともにふんわりとしたつぶし餡がのぞく。多摩に伝わる家庭の味。
かて

(梅乃／榮町)



立川和菓子ものがたり

目に美しく食して美味 ③

【あんドーナツ】

和菓子屋のあんドーナツはパン屋のそれとは少しちがう。品よく小さめで、油っぽくない。緑川通りが松林だったころ、よくその中で遊んだと思い出話をしながら、あんドーナツを包んでくれる。渋を抜かずに煮た餡が、変わりゆく町に懐かしい。

(井筒屋／曙町)

